

NOTES DE LECTURE

par Max Jurth

Dr Margarete Riemenschneider : Le monde des Hittites (Die Welt der Hithiter)

Ce livre nous apprend que, chez les Hittites, ancienne civilisation de l'Asie Mineure, le mariage entre homme et garçon suivait les mêmes rites que le mariage entre homme et femme, à cette exception près que le garçon n'apportait sans doute pas de dot. Le Dr Riemenschneider cite aussi des extraits d'une comédie hittite qui traite selon elle, de pédérastie, « motif qui l'apparente à la culture grecque, et qui serait inconcevable dans la culture égyptienne » (cette dernière exerçant, en règle générale, une sensible influence sur la culture hittite). Pour ma part, je n'ai pas trouvé les citations de cette comédie bien convaincantes : il s'agit plutôt, à mon avis, d'un mythe androgyne, qu'il ne faut pas confondre avec l'amour des garçons. Quant à l'opinion du Dr Riemenschneider qu'un tel sujet aurait été inconcevable en Egypte, il serait intéressant d'en savoir les raisons ; Hirschfeld affirmait le contraire, mais on sait que la documentation historique de Hirschfeld est très sujette à caution. En tout état de cause, le Dr Riemenschneider connaît bien la question, et n'avance certainement rien sans preuve.

Arcadie n°81, Max Jurth, septembre 1960 (extrait de l'article)